



Los pagos  
son  
adelantados

# EL PIRINEO ARAGONÉS

No se  
devuelven  
los originales

SEMANARIO DE NOTICIAS Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

SE PUBLICA LOS SABADOS.

Este periódico publicará cuantas noticias le comuniquen sus abonados, dando preferencia á las del Partido de Jaca.

**Suscripcion:** En Jaca.... Tres meses, 1 peseta.  
Fuera.....: Un año..... 5 »

ADMINISTRACION:  
Calle del Obispo, 6.

**Anuncios:** Línea grande.. 10 céntimos insercion  
Id. pequeña. 5 »

## LA EMIGRACION.

### II.

Si en España los hombres llamados de gobierno estudiaran á fondo los males que nos aquejan, dejando á un lado concupiscencias insanas y bastardos intereses de bandería política, hubieran encauzado la emigración por sus verdaderos caminos. Pero atentos aquellos exclusivamente á la lucha por el poder, rehuyen tratar de los asuntos serios, que mejorando la raza española por la selección y el aumento de las subsistencias, producirían en corto plazo la prosperidad y abundancia á que somos acreedores por nuestro sufrido carácter y por los dones con que el Creador ha dotado el suelo de la península.

En Alemania, en Bélgica, en todas partes donde hay gobiernos dignos de tal nombre y estables, se estudia el medio de favorecer la emigración, como base del desarrollo de la riqueza. Dificilmente encuentran empleo en aquellos países las aptitudes del que no probó que por sus propias fuerzas y con recursos propios, sin auxilio y apoyo extraños, pudo vivir en el extranjero determinado número de años. Las profesiones se siguen con un concepto amplio, después de conocer todo el campo donde pueden ejercerse, la vida en todas sus formas y maneras en todos los países. Es absurdo mezclar el ejercicio de una profesión con el aprendizaje, que debe llevarse como labor primera. Las aptitudes, el conocimiento de determinadas materias, de nada sirven si no resultan con sentido práctico, con conocimiento de la localidad y de las gentes, para llegar por esta suerte de relaciones á un producto efectivo, y en la producción á conocer los gustos y las aficiones del que consume.

Dada la rapidez de comunicaciones

que existe hoy, el que se ausenta lo hace para estar en comunicación constantemente con su patria, para hacer labor de draga y llevar en beneficio de ella todo lo adquirido en otras partes; fortuna, conocimientos, relaciones, vida, en fin. Este es el concepto, ó debe ser al menos, de la emigración en nuestros tiempos, y no otro. De la emigración, de la renovación, del cambio, de la comparación y el estudio de otros países, de esto estamos faltos todos; los primeros, los políticos, calamidad nacional, y aun los mismos torcidamente llamados intelectuales, donde tanto vá disminuyendo el tamaño de las cosas y la talla de los hombres, que en algunas ocasiones, más que entre seres humanos, parece que estamos entre ratones amaestrados.

En Alemania, en Bélgica, en Inglaterra mismo, la opinión favorece la emigración y la ayuda. De Alemania emigraron en otros tiempos, como aquí, los segundones, los desvalidos: hoy emigran los más inteligentes y de posición más segura. La opinión y los gobiernos, de consuno, abren las puertas de la Patria al que vuelve con bagaje de capital y de enseñanza; así como se las cierran á aquel que no supo conseguir ese objeto. Aquí en España, que no hay plan para nada, y que en ideas de conjunto caminamos siempre á ciegas, provocamos la emigración y cerramos las puertas después á esta fuerza, que podría ser de engrandecimiento. ¿Cómo no han de despoñarse nuestros campos y ha de dejar de producirse la emigración á las ciudades, si en los pueblos se ha hecho la vida imposible por falta de garantías para todos los derechos individuales, que suelen estar á merced de un caciquillo ó de un alcalde monterilla, gran muñidor de elecciones que cuenta en la corte con el apoyo de poderosos valedores?

La emigración es casi siempre una válvula de seguridad; es todavía más que esto: es una fuente de riquezas y de enseñanzas. Este es el concepto único, el concepto innegable de aquélla en todos los países del globo: el encauzamiento de un hecho necesario, convertido en motivo de prosperidad pública. Pero entre nosotros, lo de siempre: la declamación, el absurdo, la falta de método, el error más trascendental y funesto, la conmiseración con el que se vé precisado á alejarse de la patria. Del español, del prototipo del emigrante y del colonizador, del que desarrolla la riqueza y el bienestar en todas partes, del que siente más que ninguno el afán de la patria y establece con ella fecunda corriente de riqueza, solo hemos hecho materia de desastre.

No es necesario que fijemos cifras, de todos conocidas, de lo que es la emigración italiana, de lo que es la emigración alemana, de lo que es la inglesa, y de lo que es nuestra emigración á las Repúblicas sudamericanas y á la Argelia. Baste decir, que en un período de tiempo no muy largo, emigraron de las provincias de Almería y Murcia más de 80.000 personas, que regresaron á la patria casi en su totalidad. Hoy felizmente ya no sucede eso; la experiencia ha sido muy amarga.

Los ahorros de esas buenas gentes quedaron, al volver, en mano de toda suerte de raterías y de acaparamientos, viéndose su propiedad deshecha y apremiada, y rotos todos los lazos que les unían al suelo; el implacable fisco y los desalmados usureros se han apoderado de las migajas del infeliz que á duras penas pudo reunir lo necesario para embarcarse. En un país donde todos los impuestos, arrancados de abominable manera, en monopolios y arrenda-

mientos pecaminosos, van sobre la alimentación; donde la base del sistema fiscal arranca de la judía y de la patata; donde gobiernos desatentados extendieron la circulación fiduciaria haciendo uso de un capital que no les pertenece, y donde la condición de ciudadano es como condición de castigo, ¿qué había de suceder? Las cosas caen del lado á que se inclinan, y cuando un ciudadano se vé perseguido y vejado, la lógica le lleva á huir de sus verdugos.

LIC. VERITAS.

## SOBRE ENSEÑANZA.

### Trabajo manual en las escuelas.

Sr. director de EL PIRINEO ARAGONÉS.

Apreciable amigo: Las estrechas relaciones que durante nuestros primeros años y juveniles albores tuvieron unidos los corazones de entrambos, no se han roto, á pesar de los obstáculos sin cuento, vendavales furiosos y sirtes y bajíos que siempre han pretendido quebrantarlas, brindándonos con la discordia, que á diario llevaban ondeando en la vileza de sus estandartes.

Muy al contrario: ni por la distancia, ni por el transcurso del tiempo, en su patinar continuo, ni por la diversidad de negocios, que van consumiendo nuestra existencia, han sido ni aun levemente empañadas en su aspecto primitivo.

Esta intimidad justifica mi atrevimiento de enviarle este pequeño trabajo, fruto de mis diarias observaciones en los diversos centros docentes de la capital del principado, para que lo inserte en las columnas del periódico que dirige en esa ciudad, cuna y baluarte de nuestros primeros guerreros y reyes que rigieron los destinos de Aragón.

Veía yo con placer practicar en las escuelas de Barcelona los trabajos manuales, y dediquéme á estudiar las inmensas ventajas que reportan. Trasladádaslas había ya al papel, cuando pensando en qué periódico ó revista las podría dar á la publicidad, recibí una carta fechada en Jaca, en la que se me comunicaban los progresos y rápidos adelantos que mis sobrinitos hacían en las escuelas públicas de esa ciudad. Saben, decía la carta, lo que es ángulo, triángulo, cuadrado, diagonal, hacer mesas, relojas, papeleras, pantallas, abanicos, sobres y otra infinidad de cosas que nos llenan de satisfacción al vérselas practicar.

¿Qué es esto—me dije yo—sino que los Padres Escolapios han implantado en Jaca los trabajos manuales? ¿Dónde pues, mejor que en EL PIRINEO ARAGONÉS, podré publicar mi trabajo, y anunciaré de esta suerte los adelantos que implantan los P.P. Escolapios, ya que ellos están dotados de tan extremada modestia que no van jamás, trompeta en mano, anunciando y pregonando las mejoras de sus escuelas?

Por tal razón, y poniendo punto á este prólogo, empezaré por definir, aunque me parece innecesario, los trabajos manuales en la escuela. Son la ejecución, con las propias manos de los alumnos, de objetos variados.

La educación, para que satisfaga al programa planteado por los pedagogos de las naciones todas, ha de cumplir el principal requisito que se le exige: ha de ser completa.

Han de crecer lozanas, paulatina y simultáneamente, la inteligencia y la memoria; el corazón y sentido estético; la atención y la tendencia al trabajo; el alma con sus potencias y el cuerpo con sus sentidos.

La atención y la tendencia al trabajo, el sentido estético y el táctil, se desarrollan maravillosamente mediante los trabajos manuales.

¿Qué cosa más oportuna que valerse en la

educación de las mismas tendencias de los muchachos?

¿Cuántas veces, con el rutinario enseñar de antaño, han sido sorprendidos los alumnos fabricando gorros, barcos y otras niñerías del mismo jaez, mientras el maestro se cansaba y hastiaba repitiendo cosas instructivas en alto grado, pero diseminadas fuera de coyuntura propicia á aprovecharse de ellas?

Esto es más claro que la luz del sol que nos alumbraba: los que han ocupado los escaños, principalmente de las escuelas primarias, lo confiesan; y los que hoy las frecuentan, lo patentizan.

Como es tan reducida y casi nula la atención que tienen los niños, pues no la poseen sino en embrión, y el educador debe esforzarse en desarrollarla por cuantos medios se le alcance, ninguno, según la razón dicta, es mejor que aquel que instintivamente siguen los muchachos dirigidos por la naturaleza.

En primer término, gustosos prestan atención los alumnos á conseguir el modo de construir artefactos y juguetes en que cifran su contento, lo mismo que un galante doncel en buena motocicleta ó automóvil precioso. El acto de prestar atención lo ponen un día, lo vuelven á poner al siguiente, durante una semana y la contigua, durante un mes y el posterior inmediato; y la serie de actos viene á formar hábito y naturaleza segunda en los alumnos; y los que, cual inestable veleta giraban á impulso del más fútil pensamiento, quedan constituidos en jóvenes dotados de poca atención, consiguiendo de esta suerte la base principal para toda carrera y posición de importancia.

El órgano táctil, que se dejaba como postergado no há muchos años en la educación de los niños, es favorecido sobremanera por el trabajo manual. Adquiere el niño la destreza y agilidad de manos que en lo por venir le prestarán recursos, ya para ganar un pedazo de pán con que socorrer á su familia, si es de posición humilde, ya para tomar pasatiempo en ratos que había de perder, presa de la ociosidad y vagancia.

Las artísticas combinaciones que con el plegado, trenzado, picado, modelado de dichos trabajos, presenta el maestro á sus discípulos, familiarizan la imaginación y sentido estético de estos con lo bello, y los lanzan al campo de lo ideal dejándoles seguir los impulsos y derroteros nuevos de su juvenil fantasía.

¿Y qué medio más conducente á aprender los rudimentos de la Geometría que los trabajos manuales? En estos, los niños aprenden no solo lo que es un ángulo, triángulo, cuadrado, rectángulo, con sus pormenores respectivos, sino á construirlos; y al hacerlos y tenerlos en su poder, examinan si los ángulos del cuadrado y sus lados son iguales, doblando dichos cuadrados por sus diagonales correspondientes y observando que lados y ángulos coinciden; que el cuadrado queda dividido en dos triángulos rectángulos iguales por la diagonal, y otras cosas que el maestro les vá diciendo y que con dificultad comprendieran á no observarlos ellos mismos con complacencia en las obras de sus manos.

¿Quién medirá la fruición y contento del niño que presenta en su familia una relojera ó papellera elegante, junto á la cual no se desdén de estar otra que quizá ejecutara consumado artista? ¿Y cuando presenta un artístico cuadro con franja de colores variados, obtenida con la combinación del papel convenientemente plegado?

Yo tengo para mí que una innovación como esta de los trabajos manuales, que tantas ventajas reporta, debe ser por todos acogida con aplauso.

¡Ojalá en España tenga, en breve, tan buena acogida como en las demás naciones cultas, no solo de Europa sino de América y Asia!

L. López Pardo.

Barcelona 15 Febrero de 1905.

## CRÓNICA.

Ocupado el gobierno todo en la confección de los presupuestos para el año próximo venidero, ha quedado relegada al último término la

política en general, porque como el gobierno no mueve pierna ni brazo en otro sentido que el de la labor económica, no hay materia para la crítica, ni siquiera pretexto para que la prensa diaria pueda entremeter alguno que otro artículo censurando la plácida marcha de la gestión ministerial, porque á la oposición lo mismo le aprovechan los errores que las omisiones y holganza del gobierno.

La famosa ley de alcoholes, que no hubiera llegado á ser ley sin la decidida actitud del señor Maura, que tantas protestas produjo en los fabricantes, en los licoristas, en los expendedores y traficantes del espirituoso líquido, tenía una parte simpática, halagadora, que, sin duda alguna, influyó en el ánimo de muchos para no hacer oposición obstruccionista. Con el aumento de ingresos que iba á producir la ley se rebajaba el impuesto de consumos sobre los trigos y las harinas, y con ello se atendía al abaratamiento del principal alimento del pobre.

En teoría, esto era corriente y fácil de hacer; pero en la práctica la aplicación de esa rebaja ha dado malos resultados, porque el precio del pan se mantiene á la misma ó más altura que antes, y en el haber de los municipios hay una disminución de ingresos que perturba la marcha ordinaria de la administración. Hay quien se las echa de profeta *á posteriori*, diciendo que estaba previsto y anunciado el fracaso; pero lo cierto es que solo se ha caído en la cuenta de los inconvenientes de la ley cuando se han tocado con las manos.

Aun cuando las elecciones provinciales de marzo no despiertan interés alguno ni en la capital ni en provincias, sin embargo la prensa tendrá en qué ocuparse con solo dar cuenta de acuerdos y candidatos designados por el cacique ó por los mangoneadores de oficio.

Los republicanos piden encarecidamente el auxilio de los socialistas y los obreros pertenecientes á Asociaciones especiales; pero unos y otros mantienen su resolución reglamentaria de no apoyar á ningún partido político para que realice sus fines. Las halagadoras palabras, las promesas, los ofrecimientos para el día del triunfo, que el Sr. Salmerón ha hecho á los obreros en reciente mitin, no han hecho ninguna mella en las decisiones que de tiempo tiene adoptada la masa obrera.

Las dos ramas del partido liberal van camino de la unión definitiva. A la exposición dirigida al presidente del consejo de ministros por Montero y Moret para que se abriesen inmediatamente las cortes, ha seguido la publicación de otro documento más significativo, que marca un paso más adelante para la fusión.

La circular á los comités provinciales dándoles instrucciones para las próximas elecciones, la firman los Sres. Montero y Moret como jefes del partido liberal democrático. Eran antes dos partidos ó dos quebrados: el democrático y el liberal, y el de ahora se llama en ese documento liberal democrático; el liberal es el nombre, y el democrático el apellido. Pues entonces, se dirá, ya está la unión de esas dos ramas separadas del mismo tronco. Eso parece á primera vista, pero reflexionando un poco sobre el particular ya no se presenta tan claro ese asunto.

Un partido con dos jefes es cosa desconocida en nuestra historia política y en la de cualquiera otra nación. Aquello de los triunviratos de los dos cónsules y de gobiernos de más de una persona, no es de estos tiempos ni puede tener aplicación para el funcionamiento de los partidos políticos. La autoridad ha de ser una, fuerte y prestigiosa, con méritos propios ó concedidos, y si últimamente se ha llamado á presidir un gobierno á quien no es jefe de partido, como sucedió así mismo en tiempos del Sr. Cánovas, no es ese el caso que hoy se presenta, sino que hay que designar y reconocer el jefe de ese partido liberal democrático en vías de formación, porque aquél que sea el jefe de ese partido, será el que sustituya en la presidencia del consejo al que ahora está en ese cargo. Y sobre esto versa la falta de decisión y de conformidad completa, y como no se llega nunca al término de las negociaciones, se deja al tiempo y á las circunstancias que pongan lo que falta.

Los republicanos han celebrado su fiesta

anual, pero más que de fiesta, ese aniversario debe ser de difuntos, porque desde el principio al fin de aquella improvisada y extemporánea forma de gobierno, sufrió nuestra nación doloroso calvario, que si no acabó con su existencia se debió á poderosas causas extrañas.

De entonces acá los republicanos han cambiado mucho; son más gubernamentales, más moderados, y en los muchos banquetes celebrados el 11 de este mes no ha habido palabra ni hecho que censurar. — V.

## DESDE HUESCA.

— Con motivo de la vacante producida por fallecimiento del presbítero D. Juan Aineto, ha sido nombrado Beneficiado de la Basílica de San Lorenzo D. Felix Meléndez, y para el beneficio de San Pedro, vacante por traslado del anterior, el ilustrado catedrático del Seminario Conciliar D. Domingo Torres.

— Disfrutamos durante el día de un tiempo primaveral, aunque por las noches y mañanas se deja sentir un frío seco y penetrante.

— El lunes ocurrió en esta ciudad un sensible accidente. Una muchacha, en la casa que servía, estaba tendiendo ropa en una ventana, y al pretender colocar una prenda á cierta altura, cayó al patio desde el segundo piso, causando heridas de alguna consideración. En una camilla fué trasladada al Hospital, confiando el conocido médico D. Ildefonso Colmenares en que curará pronto.

— El aspecto de los campos no es del todo malo. El trigo de monte se cotiza en esta de 42 á 43 pesetas el cahiz. Las transacciones de los vinos están muy encalmadas, pudiendo decirse que los cosecheros reservan sus caldos para cuando alcancen mayores precios.

— La *Gaceta* ha publicado una Real orden autorizando el arriendo por cinco años, para instalar las oficinas de Hacienda de esta provincia.

Sertorio.

## NOTAS DE LA SEMANA.

— Desde el 15 del corriente, según previene la ley de caza, comenzó la época de veda, quedando por tanto prohibido dicho ejercicio. La opinión de los aficionados de esta ciudad es que el presente año quedan muchas perdices para la próxima cría, y de no sobrevenir tormentas devastadoras cuando esta se efectúe, será el año muy abundante en la especie.

— Se ha encargado de la compañía de la guardia civil que cubre los puestos de este partido el distinguido capitán del cuerpo D. Justo Carrasco Aranda. Dámosle la bienvenida, doblemente afectuosa por el satisfactorio concepto que hacen formar las noticias particulares que tenemos referentes á su conducta de inteligente celo y bondadosa integridad.

— Con sentimiento hemos leído en los periódicos de Pamplona que el pasado martes falleció en dicha capital el anciano y bondadoso señor don Pedro López Mendoza, padre del Excmo. Sr. obispo de aquella diócesis, y persona que con su carácter amable y correcto supo conquistarse general y respetuosa simpatía en Ja-

ca, donde residió algunas temporadas durante el pontificado de su ilustre hijo en este obispado. Dios tenga en su gloria al finado, é inspire á su distinguida familia el consuelo de saber que ha alcanzado fin tan excelso.

También han fallecido, en Mahón el jóven sacerdote jacetano D. Francisco Visús Fenero, capellan 2.º del Ejército, y en su casa de Biel el también venerable presbítero D. José de Lés y Navarro. Descansen en paz.

— Nótase algún movimiento entre los aficionados con motivo de las elecciones de diputados provinciales, que se verificarán el domingo día 12 de marzo. Para este partido suenan varios candidatos, todos conocidos y de prestigio; pero, en prueba de imparcialidad, no nos atrevemos á citar nombres hasta que llegue su proclamación oficial como tales aspirantes.

— El día 1.º de marzo deberán concentrarse en las capitales de zona, para ser destinados á cuerpo, los reclutas que quedan en caja del reemplazo de 1903 y la primera quinta parte del de 1904. La de Huesca entregará 937 soldados y se distribuirán todos entre los cuerpos afectos á la región de Zaragoza.

— Transcurre el invierno con un tiempo despejado é impropio de la estación, y si nuestros montes no reciben más nieve que la que tienen, no pueden menos de ser tristes los vaticinios para el verano que vendrá á sucederle.

### EN BROMA.

#### ¡MANO AL SOMBRERO!

Hace pocos días leí en un periódico que las damas de la buena sociedad de Haparanda (Suecia) han tenido una generosa y admirable idea.

Por acuerdo general del bello sexo, han decidido dispensar á los varones de saludarlas en la forma acostumbrada, es decir, descubriéndose durante la estación de los frios.

Las damas de Haparanda han leído en estadísticas médicas que los hombres están más expuestos á afecciones de la cabeza que las mujeres, y que este fenómeno es atribuido á la costumbre de despojarse del sombrero para saludar.

He creído, al principio, que esta innovación tenía por causa la excesiva tolerancia y bondad de las mujeres, de lo cual me congratulaba yo, sincero y rendido admirador del sexo débil en todos sus aspectos.

Pero vuelvo á cojer el periódico y leo: Sin duda han pensado que si se diezma el contingente varonil, los matrimonios, que ya escasean más de lo justo, entonces se pondrán por las nubes.

Ah! Vamos! Esto ya es harina de otro costal, como dijo Schopenhauer.

Las simpáticas hijas de Eva tienen, entre algunos atractivos naturales, un sentido práctico que encanta.

Lo de menos es que el hombre se constipe ó aparezca ante sus ojos como un autómatas. Aquí lo esencial, lo principalísimo, es fomentar la especie hombruna ó impedir, por lo menos, el exterminio de los maridos.

El buen ojo de las mujeres ha visto que éste llega á toda prisa, á paso de automóvil; y ellas, siempre *compasivas*, pretenden refrenar su marcha por todos los medios imaginables.

— ¡Por Dios, Pepito, que no te dé el reliente!

— Abríguese usted, D. Luis, que se vá usted á constipar.

— Encárgate las botas muy anchas para que no te hagan callos.

A un amigo mío, jóven y no mal parecido, también le han hecho víctima de los consejos femeniles. El otro día le recomendó una muchacha que se fuese á pasar una temporadita en Rasal y que no tome otras purgas que las de sal de higuera.

Ignoro qué se propone con esto la *individa* en cuestión; pero, maliciosamente pensando, opino que debe ser porque la sal conserva mucho tiempo las carnes.

Como todos estos cuidados y solicitudes vienen á ser para el hombre un baño en agua de rosas, nos estamos poniendo insostenibles, con cada *moño* que dá miedo.

Somos ya demasiado exigentes. Estamos abusando de la debilidad del sexo contrario. Obligamos á las señoras á que vayan al teatro sin sombrero, y nosotros, en cambio, nos lo ponemos hasta las orejas para no pescar un resfriado.

¿Es esto lógico?... Señoras, basta de *mimos*. Hora es ya de que recobren ustedes sus bríos legendarios y la hegemonía social que les corresponde por su gracia, por su delicadeza, por su bondad.

Los hombres nos mostramos pronto egoístas, atrevidos, si se nos deja. Somos, como pinta un ilustre escritor á los niños cortos, en mesa de bodas, luego que han perdido la vergüenza: al principio, no catan bocado; después, hasta meten los dedos en las natillas.

¡Pobrecitas mujeres! Ellas, repito, merecen la consideración entera del hombre. Lo que dijo Casañal:

La mujer, á mi entender,  
no tiene más que valer  
y es un ser casi perfecto.  
Solo le encuentro un defecto  
¡y es el que sea mujer!

Demos ya paz á la mano; que para ser *de oficio* creo que no ha resultado mala mi defensa.

Francisco Quintilla.

## REVISTA DE ARAGON

PUBLICACION MENSUAL ILUSTRADA.—AÑO VI.

Durante el año 1905 contendrá secciones de **Filosofía, Pedagogía, Historia, Filología, Arte y Bibliografía.**—Reseña de obras, notas científicas y sumarios de *Revistas* nacionales y extranjeras en todas las secciones.— **Sección General**, en ella se publicarán crónicas internacionales, generales, literarias, científicas y regionales; continuará la publicación de los **Recuerdos de mi vida**, del insigne escritor aragonés *S. Ramón y Cajal*; **El Pedroso** y **el Templao**, novela de *José M.º Mathew*; **Majaderias trascendentales**, por el doctor

Brayer, y cuentos, poesías, artículos de sociología, derecho, etc.

A fin de año formará la *Revista de Aragón* dos tomos, en junto 1.000 páginas. Por el precio de 10 pesetas en España y 15 en el extranjero.

Se suscribe en la Administración, Independencia, 32, Zaragoza, y en las principales librerías; se envía número de muestra gratis á quien lo pida.

IMPRESA DE C. QUINTILLA.

## ANUNCIOS.

**MANTECA** fresca de vaca, procedente del valle de Tena.

**ACEITUNAS** sevillanas, de clase superior, en tarros de cristal y al menudeo.

*Se acaban de recibir para la venta en la confitería de Manuel Hernandez, sucesor de Castejón.*

**PLANCHADORA.** Consuelo Román se ofrece al público para hacer, con esmero y economía, toda clase de planchados en ropa blanca y de color. Calle de la Luna, 11, 2.º

### DEPENDIENTE DE COMERCIO.

Para un Establecimiento de ultramarinos y ferretería se necesita en Ayerbe uno, que esté versado en dichos artículos, tenga buena práctica y se acredite con buenas referencias. Dirigirse á D. Ricardo Prado, del comercio de esta ciudad.

**BUENA HABITACION** bañada por el sol todo el día. Se arrienda en el número 32 de la calle del Coso. Informará el dueño en dicha casa.

**PISO.** Se arrienda el 3.º del número 3 de la calle del Relój. Informes en el principal.

**SE ARRIENDA** una espaciosa tienda en el núm. 41 de la calle Mayor. Informes en el principal.

**MAQUINAS** para triturar y embutir carnes; se venden y alquilan á precios reducidos en el comercio *El Siglo*, Mayor 15.

### SELLOS en goma y metal

Para autoridades, corporaciones, sociedades y particulares, fabricados por el acreditado grabador de Barcelona

**D. FRANCISCO GARRIGA.**

En la imprenta de este periódico hay un variadísimo muestrario y se encargan cuantos modelos se deseen.

*Precios económicos.*

**APRENDIZ** alfarero. En el antiguo obrador de Domingo Cajal, callejón del Viento, se necesita uno con ó sin principios.

CONSULTORIO MÉDICO-QUIRÚRGICO

DIRIGIDO POR D. GERMAN BERITENS

Calle Mayor, 35.—JACA

Consulta diaria de 11 á 12 de las enfermedades de medicina y cirugía general, practicándose cuantas operaciones se crean necesarias.

Consulta especial diaria de 12 á 1, de las enfermedades de los ojos, practicándose todas las operaciones convenientes á esta especialidad, (cataratas, rijas, pupilas artificiales, extráctos, etc.)

Consulta gratuita para los enfermos pobres, todos los días festivos de 3 á 5 de la tarde.

## ABONOS MINERALES

para la siembra de ordio, cebada y abeza tardanas; para preparación de prados en general y hortalizas ó huertas.

Los acreditados de los SRES. CORELLA, AGELET y C.ª de Zaragoza se hallan de venta en los Comercios de

*José Lacasa Ipiéns*, Mayor, 28.—*Cándido Lacort*, Obispo, 15.



TERCER ANIVERSARIO POR EL ALMA DEL SEÑOR

# D. Ignacio Barrio y Alastuey

que falleció en esta ciudad el 23 de Febrero de 1902.

E. P. D.

Sus hermanos, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan á sus amigos y relacionados la asistencia á dicho acto, que tendrá lugar en la Santa Iglesia Catedral el día 23 de los corrientes, después de los Oficios, favor que agradecerán.

*Todos los señores sacerdotes que el mismo día tengan á bien celebrar el santo sacrificio de la Misa en la nombrada iglesia, podrán aplicarlo por el alma de dicho señor.*

El Excmo. Sr. Obispo que fué de esta diócesis, (hoy preconizado de Salamanca) concedió 40 días de indulgencia por cada acto piadoso que se practique en sufragio del alma del finado, (q. e. p. d.)